

VIDA FILOSOFICA

Magister en filosofía en la Universidad del Valle

Con la debida licencia de funcionamiento concedida por el Instituto colombiano para el Fomento de la Educación Superior (ICFES), en el mes de marzo de 1989 inició actividades académicas el Magister en Filosofía.

El programa tiene tres orientaciones: Problemática Ontológica-Gnoseológica, Filosofía de la Ciencia y Filosofía del Lenguaje, Etica y Política, en el trasfondo de los filósofos modernos y contemporáneos.

Aspiraron al programa profesionales de nivel superior egresados de filosofía y humanidades, de ciencias e ingenierías y áreas de la salud. La selección se hizo a partir del análisis de su hoja de vida, la interpretación de un ensayo filosófico clásico, examen de comprensión de un idioma contemporáneo y entrevista personal con el Comité de Admisiones. Tal variedad de aspirantes lo permite el hecho de que se busca centrar la reflexión filosófica sobre problemas o temas muy precisos con la bibliografía fundamental y los interpretes más importantes.

4El programa de Magister se encuentra en su última fase, de elaboración de proyectos e iniciación de trabajo de grado.

Gracias a la colaboración de los Departamentos de Filosofía de las Universidades del Valle, Antioquia y Nacional de Colombia hemos logrado promover el proyecto de un postgrado interuniversitario con las tres universidades públicas más importantes del país. Además tuvimos la colaboración del DAAD Alemán y de la Misión Fullbright, para vincular a los profesores Ernst Tugendhat (Universidad del Berlín) y Milton Fisk (Universidad de Indiana); el profesor Fisk recibió igualmente una ayuda del ICETEX, que magnánimamente donó al Departamento de Filosofía. Se hicieron otras invitaciones internacionales a los profesores Antonio Aguirre (Universidad de Wuppertal) y Ulises Moulines (Universidad de Berlín), pero por razones de fuerza mayor no pudieron participar en los seminarios del Magister.

Los seminarios realizados hasta el momento son los siguientes:

Racionalismo y Empirismo, común a los tres énfasis. Profesor Jean Paul Margot (Universidad del Valle)

Filosofía de la ciencia y del Lenguaje:

Hume: Profesor Jorge Enrique Villegas (Universidad del Valle) y Alejandro Patiño (Universidad de Caldas).

La Crítica de la Razón pura de Kant. Profesor Carlos Másmela (Universidad de Antioquia).

Filosofía del Lenguaje. Profesor Adolfo León Gómez (Universidad del Valle).

La Filosofía de Popper. Profesor Jorge Antonio Mejía (Universidad de Antioquia).

Problemas contemporáneos de la Filosofía de la Ciencia. Profesor Juan Manuel Jaramillo (Universidad del Valle).

Problemática Ontológica-Gnoseológica:

La Filosofía de Spinoza: Profesor Lelio Fernández (Universidad del Valle).

La Fenomenología del espíritu de Hegel. Profesor Jorge Aurelio Díaz (Universidad Nacional).

La Fenomenología de Husserl. Profesor Daniel Herrera (Universidad Nacional y Santo Tomás).

Heidegger. Profesor Javier Domínguez (Universidad de Antioquia)

Nietzsche. Profesor William Betancur (Universidad del Valle)

Ética y política:

Las Teorías Contractualistas Clásicas. Profesor Rodrigo Romero (Universidad del Valle).

La Fundamentación de la Metafísica de las Costumbres. Profesor Ernst Tugendhat (Universidad de Berlín) y Angelo Papachini (Universidad del Valle).

La filosofía Práctica de Hegel. Profesor Angelo Papachini (Universidad del Valle).

Marx. Profesor Augusto Díaz Saldaña (Universidad del Valle).

Problemas de Ética y Política. Profesor Milton Fisk (Universidad de Indiana).

Los seminarios de tesis son los siguientes:

Descartes y Spinoza: Lelio Fernández y Jean Paul Margot.

Nietzsche: William Betancur.

Filosofía Política: Rodrigo Romero.

Filosofía del Lenguaje: Adolfo León Gómez.

Filosofía de la Ciencia: Juan Manuel Jaramillo y Gustavo Valencia (Universidad del Valle y Universidad de Antioquia).

El profesor Valencia dictó además, durante doce semanas un curso para estudiantes ya profesores sobre la "Revolución Científica de los siglos XVI y XVIII".

CONFERENCIAS

Aprovechando la presencia de los profesores invitados se han programado entre mayo de 1989 y diciembre de 1990 las siguientes conferencias abiertas al gran público

El método analítico en la Filosofía: Ernst Tugendhat

El Yo: Ernst Tugendhat

La deducción trascendental de Kant y la ciencia contemporánea: Carlos Masmela

Los fundamentos de la Fenomenología Husserliana: Daniel Herrera

Marxismo y estructuralismo: Milton Fisk

La responsabilidad social de los intelectuales: Milton Fisk

Una guía para leer a Russell: Ruben Sierra

Descripciones y Tipos: Ruben Sierra

El segundo Wittgenstein: Magdalena Holguín

FUNDACION PARA LA FILOSOFIA EN COLOMBIA

La fundación para la Filosofía, fiel a su objetivo de fomentar y promover el trabajo filosófico en nuestro medio, ha continuado realizando sus actividades. En los últimos meses se pueden destacar las siguientes: ciclo de conferencias sobre Michel Foucault de los profesores Alfonso Rodríguez: **"Deleuze lector de Foucault"** (junio 8 de 1989) y Jean Paul Margot **"Foucault y la modernidad"** (junio 9 de 1989); seminario sobre la mentira a cargo del profesor Adolfo León Gómez: **"La mentira en y desde el lenguaje"** (noviembre 16 de 1989) y **"Ética y mentira"** (Noviembre 17 de 1990); conjuntamente con el Departamento de Filosofía de la Universidad del Valle la Fundación invitó a los profesores Francois Latraverse, quien dictó dos conferencias: **"La pragmática"** (mayo 3 de 1990) y **"Formas de vida en Wittgenstein"** (mayo 3 de 1990), y Javier Domínguez quien ofreció una conferencia sobre **"La teoría estética de M. Heidegger"** (mayo 31 de 1990); ciclo de conferencias sobre John Locke con los profesores Jorge Enrique Villegas: **"Conocimiento y lenguaje en John Locke"** (junio 6 de 1990) y Alejandro Patiño: **"Locke y el problema del lenguaje"** (junio 7 de 1990). Además, para conmemorar los primeros diez años de existencia de la Fundación se organizó un ciclo de conferencias sobre Mircea Eliade en el que participaron Lelio Fernández: **"El lugar de Mircea Eliade en la historia de la interpretación de los mitos"** (noviembre 6 de 1990), Fernando Urrea: **"La influencia de Mircea Eliade en las Ciencias Sociales contemporáneas"** (noviembre 7 de 1990), Gabriel Restrepo: **"Género y androginia en Mircea Eliade"** (noviembre 8 de 1990) y Cristina Constain: **"Arquetipos y repetición en Mircea Eliade"** (noviembre 9 de 1990). La Fundación publicó en forma de folleto la conferencia del profesor Ernst Tugendhat: **"el Yo"** (Cali, Ediciones de la Fundación para la Filosofía, Colección Papeles, VIII).

X COLOQUIO DE LA SOCIEDAD COLOMBIANA DE FILOSOFIA

Entre el 20 y 21 de abril de 1989 se realizó en Bogotá -en la universidad Nacional- el X Coloquio consagrado a Wittgenstein.

El programa del Coloquio fue el siguiente:

- "El Tractatus y el Círculo de Viena"**, Juan Manuel Jaramillo, Universidad del Valle.
- "Seguir una Regla. Observaciones sobre una lectura Kripto-Kripkiana"**, Francois Latraverse, Universidad de Québec.
- "Sobre la certidumbre"**, Magdalena Holguín, Universidad Nacional.
- "Los juegos del lenguaje"**, Juan José Botero, Universidad Nacional.
- "San Agustín, Wittgenstein y el lenguaje"**, Alfonso Rincón, Universidad Nacional.

X FORO DE FILOSOFIA

Durante los días comprendidos entre el 14 y el 18 de mayo de este año se realizó en la ciudad de Barranquilla el Foro. El mismo se realizó en homenaje a Julio Enrique Blanco de la Rosa, nacido en esta ciudad y fallecido en 1986, siendo considerado como uno de los pioneros en la difusión del pensamiento filosófico en el país. Los organizadores del evento dispusieron como mecanismo de trabajo, la realización de Sesiones Plenarias en horas de la mañana y trabajo por Comisiones en las horas de la tarde. Fueron constituidas cuatro comisiones: Política, Etica, Julio Enrique Blanco y Problemas Filosóficos. De entre el conjunto de ponencias presentadas destacamos, entre otras, las siguientes: **"las insuficiencias del paralelismo psicofísico como paradigma de la sicología"**. **"La**

Rectificación fenomenológica de la doctora Angela Estrada. **Alexander Koyré, historiador del pensamiento científico** del doctor Gustavo Valencia; **Maquiavelo y su discurso del poder** del doctor Diego Jaramillo. **Filosofía y normatividad** del doctor Jorge Aurelio Díaz. **Palma de Walter Benjamin** del doctor Bruno Mazzoldi; **el problema de la verdad** del doctor Adolfo León Gómez; **la inmunidad de las teorías científicas: una aplicación parcial del teorema de Ramsey**, del doctor Juna Manuel Jaramillo; **reflexiones sobre el futuro de la filosofía en Colombia**, del doctor Guillermo Hoyos Vásquez. Fue también la ocasión para conocer las nuevas proyecciones en la actividad filosófica que se gesta en la Universidad Colombiana.

NOTAS NECROLOGICAS

En enero de 1990 falleció el filósofo Jaime Velez Saenz. Había nacido en 1913 en Manizales. Hizo inicialmente estudios de derecho en la Universidad Nacional de Bogotá, pero sus inquietudes filosóficas lo llevaron a la obtención del doctorado en la Universidad de Notre Dame en 1944 con una tesis sobre **"La noción de Bien Común en los escritos políticos de Santo Tomás"**. En los años 59 y 559 hizo estudios sobre filosofía, sociología y ciencias políticas en la Sorbona. Fue profesor de la Universidad Nacional, de la Universidad de Caldas y de la Universidad del Valle; además de su traducción de la **"Disertación del setenta"**, de Kant, escribió varios artículos en revistas especializadas, sobre temas de ética, derecho y filosofía analítica. Alguna parte de sus escritos ha sido recogida en el volumen de la Biblioteca Colombiana de Filosofía bajo el título **"Del Derecho a la Filosofía"**, USTA, Bogota, 1989.

Pocos meses antes de su muerte había recibido el doctorado **honoris causa** en Filosofía, de la Universidad del Valley y de la Universidad de Caldas. Esta última Universidad, organizó en el mes de agosto, un coloquio de homenaje en el que participaron el jurista Jorge Arenas y el filósofo Adolfo León Gómez. El evento se clausuró con un panel, entre los dos conferencistas, sobre filosofía y derecho.

En febrero de este mismo año falleció Estanislao Zuleta a la edad de 55 años. Zuleta no tenía muchas simpatías por la academia formal, así que desde muy joven renunció a los estudios escolares para dedicarse a la autoformación y a la militancia política. Su formación fue muy amplia: ella abarcaba el psicoanálisis, el marxismo, la estética, la literatura, -especialmente la rusa y la alemana-, la historia de Colombia, y por supuesto, la filosofía. De sus filósofos predilectos se pueden citar Platón, Descartes, Kant, Hegel, Nietzsche, Heidegger, entre otros

A pesar de su patente alergia por las instituciones educativas, fue profesor de varias universidades de Bogotá, Medellín y Cali. Y en 1980 recibió el doctorado honoris causa en sicología de la Universidad del Valle. Valga anotar sin embargo, que al lado de su relación académica, realizó otras actividades más vinculadas a la vida pública: fue fundador de la revista **Estrategia** (1968), en Cali fundó el Centro de Estudios Psicoanalíticos Sigmund Freud (1974), y en los últimos años de su vida a la vez que ejercía la cátedra en el Departamento de Filosofía de la Universidad del Valle, realizaba funciones de asesor presidencial para la paz y los derechos humanos.

Escribió poco; su enseñanza fue sobre todo oral; sin embargo, los muchos fieles discípulos que dejó por todo el país, han conservado su enseñanza en grabaciones magnetofónicas. A partir de estos recuerdos hablados se han editado varias obras, entre las cuales valen mencionarse:

Conferencia sobre la historia económica de Colombia, Medellín, 1970.

Comentarios a la introducción general de la economía política de Carlos Marx, Medellín, 1974.

Teoría de Freud al final de su vida, Bogotá, 1977.

Lógica y Crítica, Cali, 1978.

Thomas Mann, la Montaña Mágica y la llanura prosaica, 1977.

Comentarios a "Así habló Zaratustra" de Nietzsche, 1980.

El pensamiento psicoanalítico, Editorial Perfección, Medellín, 1985.

Arte y Filosofía, Editorial Perfección, 1986.

Sobre la Idealización en la vida personal y colectiva y otros ensayos, Procultura, Bogotá, 1986.

Psicoanálisis y Criminología, Editorial Perfección, 1986.

Ensayos sobre Marx, Editorial Perfección, Medellín, 1987.

La poesía de Luis Carlos López, Editorial Perfección, Medellín, 1988.

Estudios sobre la Psicosis, Editorial Perfección, Medellín, 1990.

Todas las universidades públicas han lamentado su desaparición y le han rendido sentido homenajes. La Facultad de Humanidades de la Universidad del Valle, realizó en su honor un panel con el tema **"Estanislao Zuleta: un perfil intelectual"**, con la participación de Oscar Espinosa, William Ospina, Gustavo Gonzalez y Jesus A. Valencia, en octubre de 1990.